

APRENDICES

adelantados se necesitan en la imprenta de este periódico

VENTA DE MINAS

En precio razonable se venden dos minas de hierro, de 36 pertenencias, con unas dos mil toneladas de mineral arrancado.
Para tratar Santa Lucía, 3, 3.º, de 1 á 2, y de 4 á 6 de la tarde.

BARRIO DE OBREROS

En diversas ocasiones y con diferentes motivos, hemos patentizado la necesidad de que en Santander se construyan viviendas sanas y económicas.

El aumento de población experimentado por esta ciudad en los últimos años, ha hecho que el precio de los alquileres se eleva considerablemente.

Las nuevas construcciones realizadas de algún tiempo á esta parte, a pesar de su crecido número, no han guardado relación con el mencionado aumento de población.

Este desequilibrio entre la oferta y la demanda, ha dado lugar á que las rentas se hayan elevado en un cuarenta ó en un cincuenta por ciento.

Habitaciones que antes podían ser ocupadas por familias de obreros, hoy son habitadas por otras de mayores recursos.

Consecuencia inmediata de lo apuntado, es la de que hoy se ocupan por gran número de seres casados de reducidas dimensiones y que carecen por completo de condiciones higiénicas.

Y en muchas de ellas no solo se carece de cuanto la higiene previene como indispensable para la salud, sino que se carece hasta de seguridad, pues son muchas las casas que se hallan en estado ruinoso ó poco menos.

Los apuros que pasan muchas familias para poder pagar la renta de la habitación que ocupan; la falta de higiene, que no puede menos de dar lugar á los fatales y consiguientes efectos, y el peligro que algunas representan por su falta de seguridad, podrían muy bien evitarse construyendo algunas barriadas de obreros, en lugar donde no faltara aire, sol y agua, elementos indispensables para la vida.

Esto, que en Santander parece poco menos que imposible, á juzgar por los años que hace que se viene poniendo de manifiesto la necesidad de los barrios obreros, sin resultado alguno, se está haciendo en todas partes.

En la pequeña villa de Ramales, sin ir

más lejos, han comenzado á construirse algunas casitas de un solo piso para los pobres.

El conocido literato y antiguo periodista señor Iriarte de la Banda ha dado á conocer no hace muchos días desde las columnas de un colega local la obra de caridad que el opulento capitalista señor Marure de Ochoa está llevando á cabo con la construcción de las mencionadas casitas en aquella inmortal villa montañesa.

El señor Iriarte de la Banda al ocuparse del asunto, ha recordado el desprendimiento con que el señor Villacampa patrocinó el incipiente barrio de obreros de Santander, que hasta la fecha no se ha tratado ó no se ha podido prolongar.

Muy conformes estamos con las atinadas consideraciones que el señor Iriarte hace sobre la necesidad de que la casa reúna el aspecto más agradable posible; indudable es que el hombre por pobre que sea quiere comodidad y limpieza dentro de su hogar, plantas y flores que recreen su vista y purifiquen el ambiente que le rodea; hermosos horizontes que en alas de la brisa lleven hasta la cuna de sus hijos, ó hasta el sitial en que yacen los ancianos, el vivificante aroma de las argomas y madreselvas de la sierra. Dando eso al obrero, le faltará tiempo para volver á casa al dejar el trabajo, y mientras éste dure, evocará su mente no las ennegrecidas paredes y mugrientas mesas donde al chocar de los vasos, entre las blasfemias é insultos, acompaña el siniestro brillo de la navaja cuando no el jayl de dolor del que asesinado muere; creará ver las blancas paredes de su hogar querido, la parrá que trepa á coronarla de verdes hojas, y á través de ellas las caritas sonrosadas de sus hijos que sonriendo le esperan. Pensando en tan puros goces cómo ha de entregarse al vicio?

La inmundada bodega en que hacinadas viven las clases menesterosas, el ambiente que en ella más bien se masca que se respira, la apática atonía del desesperado que ante los grandes dolores del alma, se hace indiferente á la suciedad, al hambre, hasta al llanto de sus hijos, esos son los fantasmas que durante el trabajo pasan por la mente del obrero y que le lanzan á la taberna, á la orgía y de allí á la desesperación y al crimen.

En los párrafos que anteceden queda dicho elocuentemente cuanto pudieramos aducir en pro de la construcción de un barrio de obreros en esta ciudad, así que por hoy hacemos punto, si bien prometemos ocuparnos en breve de asunto de tanta transcendencia.

Ramillete Literario

EL RAYO DE LUZ

Quando huye de mis párpados el sueño,
Y en la noche se pueblan
Los lúgubres abismos de mi insomnio
De sombras pavorosas y siniestras,
Un rayo misterioso
De luz en mí penetra:
Es el recuerdo del amor que vive
Dentro del corazón, con vida eterna!

F. S. Gómez de Tejada.

El ferrocarril de la Costa

El ferrocarril que ha de unir á los puertos más importantes de Asturias con la línea del Cantabrico y por lo tanto con Santander, trátase de prolongar desde Gijón hasta el Ferrol.

La facilidad de comunicaciones á que en su día ha de dar lugar la proyectada línea ofrece tan halagüeña perspectiva, que no podemos menos de dedicar algunos renglones al asunto.

El día 6 de los corrientes se celebrará en Vega de Ribadeo una reunión en la que se ha de tratar del importante proyecto.

En esta reunión estarán representados todos los Ayuntamientos interesados en la pronta construcción del ferrocarril.

El Ayuntamiento del Ferrol se hallará representado por su Alcalde-presidente y dos concejales.

La Cámara de comercio de dicha ciudad, por el presidente y dos vocales.

El Ayuntamiento de la Coruña por el segundo teniente alcalde don Manuel Fernández López y por el concejal don Manuel Iglesias Páacio.

Igual representación se espera de las Cámaras de comercio de Coruña, Lugo, Oviedo, Gijón y Avilés.

A tan importante acto asistirá tambien el señor don José Boreas, vecino de Bilbao, Gerente de la Sociedad anónima *Iberia concesionaria*, con objeto de terciar en los debates y con el plausible fin de poner á disposición de los congregados un proyecto completo del ferrocarril entre Gijón y Ferrol, con todos los datos y cálculos necesarios para que los hombres de negocios, ó la compañía que lo construya tengan noción aproximada á la verdad de las dificultades que tienen que vencer, capital que necesitan y rendimientos probables del negocio, acompañado todo de los planos y detalles del proyecto, para que se pueda formar juicio del mismo y de los auxilios y medios necesari-

rios para su realización, tanto por parte de los pueblos como de las Diputaciones, del Estado y de los particulares.

La comisión organizadora de tan importante reunión, ha resuelto, de acuerdo con el deseo que tiene Ribadeo de recibir á todos con el mayor afecto, proporcionar cómodo hospedaje á las personas invitadas al acto.

POR SANTANDER

Gratamente nos ha sorprendido la noticia de que numerosos y significados elementos de esta capital van á dirigir á los altos poderes una exposición pidiendo, como por su parte lo han hecho ya la Liga de Contribuyentes y nuestros representantes en Cortes, que se destine á esta ciudad de modo definitivo y estable, guarnición correspondiente á la importancia de la población, para que ocupe el cuartel de María Cristina; que se aumente también la dotación de guardia civil, especialmente la de caballería, y que, como cumple á las necesidades de la vigilancia de la ciudad, dado el crecimiento de ésta, sobre todo en la temporada veraniega, se aumente también el personal de servicio de policía gubernativa, por lo menos hasta equiparar á Santander con las poblaciones de su categoría, ya que en tributación es superior á casi todas ellas.

Firmarán tan importante documento todas ó casi todas entidades industriales, sociedades anónimas, círculos, asociaciones y gran número de particulares, que sin duda prestarán al documento autorizada representación.

Quizá á algo de esto responde también el dictamen favorable de la comisión de Hacienda en el Ayuntamiento, sobre lo pedido por la Liga de Contribuyentes, para que se habilite parte del antiguo local Exposición para cuartel de un escuadrón de caballería.

Dios quiera que las legítimas aspiraciones de Santander tengán en esta ocasión mejor acogida y fortuna que hasta ahora han tenido.

ESPAÑOLES DEL SIGLO XIX

ARISTEGUI

El conde de Mirasol, don Luis de Arístegui y Doz, fué uno de los jefes que más honraron y honran al cuerpo de Artillería. Nació en Jerez de la Frontera el día 28 de abril de 1833, y desde muy joven hubo de distinguirse por su valor y pericia.

—Si.—
—Pues no he oído nada.
Apareció una expresión de triunfo en el rostro de la joven.
—Sí, sí—repitió Steinbach reuniéndose de nuevo con los jóvenes—es extraño y terminante. ¡Ah, imbécil de mí, no haber pensado en ello!
—No comprendo—dijo Olivier.
—¿Cómo no comprendes? Pues Georgina acaba de hacer un descubrimiento que podía haber salvado á su padre. Acaba de probar que Jorge Delmont no pudo oír la conversación que precedió al crimen. Acaba de probar que decía la verdad. Acaba de destruir una de las acusaciones más fuertes que pesaban sobre él... ¡Y yo, abogado viejo y amigo suyo, no he pensado en ello!
—Georgina—murmuró Olivier con admiración apenas contenida—tenéis tanto talento como corazón y tanto valor como talento.
—Pero eso no basta—repuso la joven—sería preciso hacer la contra prueba. Es preciso

que bajéis á la vereda que pasa por debajo de esta ventana y que os coloquéis en el sitio en que se hallaban los gendarmes cuando oyeron el murmullo de voces que les llamó la atención.
El abogado bajó con la misma ligereza que si hubiera tenido veinte años.
En menos de un minuto estaba en el lugar indicado.
Los dos jóvenes se pusieron á hablar otra vez en el mismo tono en que lo habían hecho antes.
Steinbach oyó perfectamente el murmullo confuso de que hablaron los gendarmes, sin entender una sola palabra.
Cuando entró el honrado abogado, se leía en su rostro una desesperación verdadera.
Eso era bastante para haber salvado á Jorge Delmont—repitió con reconcentrado furor contra sí mismo.—Daba motivo sobrado para que entrase la duda en el espíritu de los jueces, para que absolviesen al reo. Es evidente, indudable que Jorge no pudo oír la voz, y, por consiguiente, todas sus explicaciones, que pa-

XXIII
DON RAMÓN LLORENTE
El día siguiente de esto, que era domingo, se hallaba Steinbach reunido con su mujer y su hijo. Acababan de almorzar y estaban tomando el café.
Reinaba un silencio profundo entre aquellas tres personas tan unidas por el corazón y el espíritu.
El abogado, impresionado aún por los acontecimientos de la vispera, se entregaba á mil reflexiones y se preguntaba si Georgina sabía más de lo que él se había supuesto y de lo que hubiera deseado en interés de la joven.
Olivier se acordaba de la última conversación que había tenido con Georgina, y de la promesa que le había hecho ésta de tenerle al corriente de sus descubrimientos. Presentía que la visita hecha á la casa de Sceaux adelantaba un paso las averiguaciones de la jó-

Bajo las órdenes del ilustre marqués de Duero consiguió gran renombre en los sucesos de julio de 1856.

Distinguióse grandemente en las batallas de los Castillejos, Tetuán y Vad-Rás, durante la guerra de Africa.

En la sublevación del 22 de junio de 1867 fué herido por los sublevados en la plaza de Santo Domingo.

El conde de Mirasol era coronel del cuarto regimiento de cuerpo de ejército cuando la sublevación del 19 de septiembre de 1886.

Cuando cumpliendo con su deber intento sofocar la sublevación fué muerto por los sublevados en aquella memorable noche.

Sección de noticias.

Con motivo de tener que regularizar la administración de este periódico, rogamos encarecidamente á los señores suscriptores de fuera de la capital que se hallan al descubierto en el pago, se sirvan ponerse al corriente en el mismo, cosa que les agradeceremos.

El excelentísimo Ayuntamiento ha adjudicado á don Abel San José Delgado en 4.000 pesetas, el arriendo de la colocación de sillas en los paseos públicos.

La Comisión provincial ha acordado proveer por concurso la vacante del cargo de capellán de la Inclusa provincial.

Los señores sacerdotes que deseen ser nombrados pueden presentar en la secretaría de la Diputación sus solicitudes en el plazo de ocho días.

Se advierte que dicho cargo estará dotado con el haber de 797'50 pesetas y que el capellán que se nombre tendrá entre otras obligaciones la de turnar en el servicio religioso del Hospital con el de este establecimiento y el de la Casa de Caridad.

En breve publicará la *Gaceta* el programa que ha de servir para las oposiciones al cuerpo de aspirantes al notariado, creado por Real orden de 26 de febrero último.

Consta de 512 cuestiones, divididas en la siguiente forma: 186 de Derecho civil é internacional, 110 de Legislación hipotecaria, 70 de Notarial, 42 de Derechos reales y Timbre del Estado, 30 de Derecho administrativo, 38 de Derecho mercantil y 36 de Procedimientos judiciales.

Ha sido aprobado por el Ayuntamiento el pliego de condiciones para sacar a pública subasta el servicio de recolección de basuras.

En el número próximo le daremos á conocer

La fuerza del regimiento de Andalucía que guarnece esta plaza se prepara para solemnizar el día de la Patrona de la Infantería Española, la purísima Concepción.

Además de la misa solemne, que se celebrará probablemente en Santa Lucía y de los festejos y ranchos extraordinarios para los soldados, se trata de organizar en el cuartel un banquete en el que tomarán parte los jefes y oficiales del regimiento y los que residen en la capital: excedentes, de reemplazo y retirados.

Con verdadera sorpresa y sentimiento fué recibida en esta ciudad la infausta nueva de haber fallecido en Córdoba el Gobernador civil de aquella provincia, nuestro distinguido paisano y amigo señor Orbe.

El señor Orbe era estimadísimo en esta ciudad, tanto por sus excelentes condiciones de carácter como por su cortesía é ilustración.

Don Juan J. de Orbe y Donesteve fué diputado en varias ocasiones por el Distrito de Santaña-Ramales, vicepresidente de la Comisión provincial y Gobernador civil de Palencia, Soria, Badajoz y Córdoba, dejando en todos estos puestos muestras de sus excelentes dotes de mando y de su probidad.

Dios haya acogido en su reino el alma del finado y reciba toda su distinguida familia nuestro pésame más sincero.

En la sesión celebrada por la Corporación municipal anteayer, se dió cuenta de la subasta del asfaltado de la parte Norte del Mercado de la Plaza de la Esperanza, adjudicándose definitivamente á don Valentin Zubizarreta, con una rebaja sobre el presupuesto del 22 por 100.

Como se halla interceptada la línea de Asturias, el tren correo traje anteayer toda la correspondencia que estaba retrasada para aquella provincia, y se desembarcó en Torrelavega, recogiéndola después el ferrocarril Cantabro, en dos vagones y la condujo hasta Cabezón de la Sil, desde donde en coches se llevó á Arriondas, con objeto de que por esta línea, como se viene haciendo cuando la otra se intercepta, se conduzca a Oviedo y Gijón.

Almanaque Parisiense, año 1904.—En breve empezarán á repartirse en las droguerías y farmacias, los ejemplares de esta publicación, que hemos encontrado á la altura de siempre, tanto por su cubierta, debida al reputado dibujante español Simont, y las acuarelas del famoso pintor húngaro Dédina, como por las historietas cómicas del caricaturista francés Benjamín Rabier, tan notable por la expresión que sabe imprimir á sus estudios de animales. Conviene no olvidar los retratos de actrices ejecutados con sumo mérito, y, en la parte literaria, siempre escogida con raro acierto, la novelita "Apareados", de Beir de Turique, profundamente conmovedora en su sencillez. Como de costumbre, abundan las ocurrencias graciosas, que no faltan nunca a la más cumplida moralidad, razón por la cual puede dejarse este librito sobre la mesa, á disposición de todo el mundo. Y esto hace que las señoras lo reclamen con tanto gusto é

insistencia como los hombres. Un consejo: apresúrense las gentes á solicitarlo, pues no durará muchos días la distribución, aun que sea abundante la remesa.

Han sido declarados soldados los mozos Mateo Ruiz Campo y José Solar Sierra, de los reemplazos de 1901 y 1899 respectivamente.

Teniendo en cuenta el tipo de las cotizaciones diarias oficiales de la segunda quincena del mes actual, se ha declarado que el tipo medio del cambio en el indicado período ha sido el de 33,77 por 100, correspondiendo, en su consecuencia, una reducción de 25 por 100 en las liquidaciones de derechos que para su pago en oro se efectúan en las Aduanas durante la primera quincena del mes actual.

En la sesión municipal de anteayer fué retirado por la Comisión el proyecto de Reglamento para el Centro de desinfección.

En sentencia dictada en un pleito por el Juzgado de instrucción de Villacarriedo se ha acordado sacar a subasta, que se celebrará el día 15 de enero próximo, el balneario de Alcada, con todas sus dependencias, bajo el tipo de 363.907'02 pesetas.

Han caído nuevas nevadas en Potes y Reinosa.

En esta última á pesar de los trabajos que continuamente se hacen, la nieve se mantiene a la altura de un metro sobre los railes.

Conteniendo las 32 páginas de costumbre y una lamina original tan intencionada como hermosa, ha salido el cuaderno 22 de las *Obras poéticas de Campoamor*, correspondiente á la *Biblioteca de Grandes Autores*, que publica la casa editorial de don Luis Tasso, de Barcelona.

Seguirá dicha obra expendiéndose por cuadernos semanales, á 15 céntimos el ejemplar.

El cabo de la guardia municipal Manuel Sainz tuvo la desgracia de caerse anteayer al bajar las escaherillas del Puente, produciéndose dos pequeñas heridas y un fuerte resentimiento en la espalda y riñones.

Lamentamos la desgracia y deseamos que no tenga consecuencias.

Movimiento del personal ocurrido en los establecimientos de beneficencia durante el mes de noviembre último.

Hospital.—Existían en octubre 215 enfermos, ingresaron en noviembre 141, fueron baja por curación 118; por defunción 18; quedaron en fin de noviembre 133 varones y 87 hembras. Total, 220.

Casa de Caridad.—Quedaron en octubre 358; ingresaron en noviembre 9; fueron baja por reclamaciones seis; por defunción uno; existencia en fin de noviembre 184 varones y 176 hembras. Total, 360.

Casa de Expósitos.—Existían en octubre 405; ingresaron en noviembre 19; fueron ba-

ja por cumplimiento de la edad reglamentaria cinco; por reclamación tres; por defunción siete; quedaron en fin de noviembre 210 varones y 190 hembras. Total, 409.

Manicomio.—Quedaron en el provincial de Valladolid en el mes de octubre 95; ingresaron en noviembre tres; existencia en fin de este mes 58 varones y 40 hembras. Total, 98.

Se hallan en tramitación cinco expedientes correspondientes á igual número de dementes aislados en este hospital para su traslación al Manicomio.

En el Instituto asilo de San José, fundado en Carabanchel por los excelentísimos señores marqueses de Vallejo, existían y continúan en el mismo nueve varones.

Con tanto y tan merecido aplauso como la primera anteanoche se representó por segunda vez *El Alcalde de Zalamea*, obra en la que tanto se distinguen la señorita Valdivia y el señor González.

El joven y notable transformista señor Arcos, consiguió grandes ovaciones, que seguramente se han de repetir cuantas veces se presente en escena.

Todos cuantos admiraban las rápidas y completas transformaciones del joven artista, convenían en que Arcos rivalizará con el famoso Frégoli, al que se consideraba como único en su género.

Anoche se representó la aplaudida comedia de Mario y Santoval *Los Gansos del Capitolio*, siendo muy aplaudidos sus intérpretes.

El señor Arcos consiguió nutridísimos aplausos por la rapidez y el gracejo con que caracterizó diferentes personajes.

Esta noche, función popular con rebaja de precios, se pondrá en escena el gran drama histórico del insigne Zorrilla, *Traidor, incorfeso y martir*, en el que tanto se distingue el señor González.

El notable y aplaudido transformista señor de Arcos hará sus mes difíciles y variados trabajos.

En la última sesión del Ayuntamiento quedó sobre la mesa un dictamen de la comisión de Hacienda proponiendo sea habilitado parte del edificio Exposición para alojamiento de una sección de caballería.

En vista de que las monedas son en muchos casos un buen vehículo para la transmisión de enfermedades, el Banco de Rusia ha decidido desinfectar en cámaras apropiadas y periódicamente, las piezas en circulación.

Ha fallecido en París el respetable caballero don Nicolás Carlos Roger-Cocusse, padre político del conocido abogado y expedito a Cortes don José Rubádonadén-Corcellés, á quien enviamos el más sentido pésame.

El Gobernador civil señor González López recibió anoche un telegrama del Presi-

—¡Estaba seguro de ello!—murmuró Steinbach entre dientes.

Y ambos cambiaron una mirada extraña, volviendo en seguida la vista como si temiesen comprenderse demasiado bien.

—¡Salgamos!—dijo de pronto el abogado.—Nada tenemos ya que hacer aquí.

Un cuarto de hora después salía el portero anjando lo más deprisa que podía en dirección al correo.

Su mujer le seguía con la vista, Llevaba en la mano una carta en cuyo sobre se leía:

AL REVERENDO PADRE CLODION
PLASOLETA DEL OBSERVATORIO
PARIS
(Muy urgente).

recían absurdas, son posibles y verosímiles.

El abogado se paseaba con grande agitación.

—No es eso todo—añadió Georgina con voz poco segura.—Tengo que hacer otro experimento, y ese le haré yo misma.

—¿Cuál?

—Voy á entrar aquí—repuso Georgina abriendo con temblorosa mano la puerta de la que fué habitación de su madre.—Olivier, colócaos con vuestro padre en el sitio en que hemos estado ambos, y hablad en voz baja como hemos hecho antes.

Y sin esperar respuesta entró en la habitación, cerrando la puerta.

Al cabo de un momento volvió á presentarse. Una palidez mortal cubría su rostro.

—¿Qué tenéis, Georgina?—exclamó Olivier acercándose á ella.

—Nada—repuso en voz baja:

El abogado la miró fijamente.

—Se oye, ¿no es cierto?—dijo.

—Sí, y muy claramente...—repuso la joven con voz casi imperceptible.

bondad de entrar en esa habitación—y al decir esto señalaba el despacho que fué de su padre —y permaneced de pie junto á la chimenea con la puerta de comunicación cerrada. Yo me quedaré aquí con Olivier.

El abogado se estremeció, y miró á la joven. —En efecto—murmuró—ya comprendo. ¡Y que no haya yo pensado en ello!

Entró apresuradamente en la habitación de la izquierda, y cerró la puerta.

Georgina llevó entonces á Olivier junto al velador que estaba al otro extremo, y se puso á hablar con él en voz baja, mandándole que le contestase del mismo modo.

Cambiaron así algunas palabras, elevando poco á poco la voz, pero sin llegar á hablar alto.

Hecho esto, abrió la puerta de comunicación. El abogado se hallaba de pie junto á la chimenea escuchando con suma atención.

—Y bien, ¿qué?—preguntó Georgina muy conmovida.

—¿Habéis hablado?

ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada Droguería de los señores Pérez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia Callol, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis ó convalecencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, (crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

dente del Consejo de ministros, comunicándole que todo el Gobierno ha presentado la dimisión y que los ministros continuarán al frente de sus respectivos departamentos hasta que resuelva el Rey.

Por fortuna los rumores que habían circulado estos días respecto a la suerte que pudiera haber cabido al vapor correo Alfonso XIII, fueron desvanecidos ayer con la entrada en puerto del hermoso trasatlántico.

El Alfonso XIII desembarcó gran número de pasajeros y bastante carga.

En Puente Agüero ha dejado de existir a la avanzada edad de 96 años, la respetable señora doña María del Hoyo, viuda de Casuso, madre del conocido y reputado maestro de Obras don Manuel Casuso.

Tanto al señor Casuso como á toda la familia de la finada, enviamos el testimonio de nuestro sentimiento.

Nuestro colega Mercurio ha recibido el siguiente cablegrama:

*Numerosas representaciones del país y españoles todos nos han tributado una entusiasta despedida. Anoche fuimos obsequiados con un espléndido banquete, al que asistieron el Gobierno argentino y todas las principales entidades del país y de la colonia española, pronunciándose hermosos discursos de amor á la madre patria y de adhesión á la idea que nos trajo á estas tierras. Salimos para España en el vapor Reina María Cristina.—Rahola.

Hemos recibido el número tercero de la revista quincenal ilustrada Cantabria, el cual contiene trabajos tan interesantes como los anteriores.

Se interesa la presentación en el negociado de quintas de este Ayuntamiento de los soldados Pablo Ruiz, Manuel Pardo Rey, Manuel Oreña Martínez, Angel Saez Fernández y Avelino Ibañez Macho, para recoger sus alcances.

En el Gobierno militar se reunió ayer la Junta de autoridades con objeto de cambiar impresiones acerca de que si era ó no conveniente levantar el estado de sitio, en vista de la tranquilidad que reina en la población.

Como hubiera pareceres encontrados, se acordó que continuase por ahora el estado de guerra, acuerdo que se telegrafió al Gobierno.

El Consejo de Administración del ferrocarril Cantábrico ha acordado sacar á concurso la construcción de las estaciones y apeaderos correspondientes á la prolongación de la línea de Cabezón de la Sal á Llanes, pudiendo hacerse las proposiciones juntas ó separadas.

Los planos y condiciones están á disposición de los interesados en las oficinas de la sociedad, en la calle de Cádiz.

Cortamos de El Correo de Asturias:

*Se encuentra en esta ciudad el ilustrado ingeniero director de las obras del ferrocarril "Vascoasturiano", Sr. Gorbeña.

Entre otros proyectos, se ocupa actualmente dicho facultativo con el de la prolongación del mencionado ferrocarril desde Oviedo al Musel, en Gijón.

El estudio de esta importante vía es seguro que habrá de responder á la gran competencia que en esta clase de trabajos ha demostrado el Sr. Gorbeña.

Ha comenzado á repartirse una elocuente circular con objeto de llevar á cabo la idea de honrar la memoria del inolvidable párroco de Santa Lucía don Pedro Gómez Oreña.

El documento está concebido en estos términos:

Santander 30 de noviembre de 1903.

Sr. D.... Muy señor nuestro: Acordado por el excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad dar el nombre de don Pedro Gómez Oreña,

de feliz memoria, á la antigua plaza de la Lura, hay el propósito, entre las personas que promovieron ese acuerdo, de fijar en lugar adecuado de dicha Plaza una lápida de mármol, guarnecida de bronce, que a la vez que rotulo de la misma, avalorado por el arte, sea testimonio de mayor enaltecimiento que perpetúe el homenaje rendido á aquel virtuosísimo y venerable sacerdote.

Será parte de la lápida un medallón de bronce, colocado en uno de los lados, que representará en bajo relieve la cabeza del señor Gómez Oreña, orlada de una inscripción laudatoria, en recuerdo de aquella virtud teologal que fué, en vida, objeto de su culto y debe ser el fundamento de su fama postuma: la Caridad; y de bronce serán también las letras lapidarias que formarán el siguiente rótulo: Plaza de don Pedro Gómez Oreña.

Encargados los que suscriben de recaudar el dinero necesario para costear la obra y hacer que se ejecut, tenemos el honor de comunicar á usted dicho proyecto, bien se guros de su adhesión, y en esta confianza le rogamos tenga la bondad de consignar en la hoja adjunta, bajo su firma, la cantidad con que desea contribuir á la realización del pensamiento, debiendo advertir á usted que se ha fijado en cinco pesetas la cuota máxima de suscripción.

De usted afectísimos s. s. q. b. s. m. Juan Carrera.—Francisco Aparicio.—Alberto Gutiérrez Vélez.—Enrique Plasencia.—Alfredo Alday.—Antonio Alday.

Los donativos se recibirán en la relojería de Quijano (Plaza de la Libertad), guantería de Alonso (Calle de la Blanca, y Círculo de Recreo.

En el vapor correo Alfonso XIII ha llegado á esta capital, procedente de la Habana, el notable actor cómico don Emilio Mejejo, que hoy saldrá para Madrid.

Don Manuel Sainz Balbontín ha solicitado permiso para abrir una fábrica de aguadientes anisados en la planta baja de la casa número 28 de la calle de San Fernando.

Los vecinos que se creen perjudicados, tienen ocho días de tiempo para presentar las reclamaciones que estiman convenientes.

Ha sido nombrado director del Banco de Santander el subdirector del mismo señor Gómez de la Torre, a quien felicitamos.

El acuerdo del Consejo del Banco ha sido muy bien recibido en la plaza.

Mañana sábado, a las doce del día, se reunirá en el Ayuntamiento la Junta de Asociados para aprobar los presupuestos ordinarios y de Ensanche de Maliano de 1904 y las cuentas municipales de 1902.

Se evita la molestia y peligro de la operación para extraer los callos, usando el Callicida Escrivá, que se vende á 6 reales el frasco. Su autor, el farmacéutico don J. Escrivá, de Barcelona, (Fernando VII, 7), recibe diariamente cartas y visitas de agradecimiento. 3

BOLSA

MADRID	DIA 3
Deuda 4 % interior al contado...	77 30
Id. 5 % amortizable.....	96 35
Acciones del Banco de España..	482 50
Compañía de Tabacos.....	448 00
" Norte de España.....	00 00
Obligaciones de Ariza á Valladolid,	000 00
Paris á la vista.....	33 90
Londres á la vista.....	00 00

COTIZACION

DE LAS OPERACIONES VERIFICADAS EN EL DIA DE AYER POR LOS CORREDORES DEL COLEGIO DE ESTA PLAZA

Deuda perpétua interior al 4 por 100, á 77'40, 77'10, 77'20 y 77'60: pesetas nominales 155.300.

Acciones del Banco de Santander, segunda emisión, á 144'50 y 145: pesetas nominales 15.000.

Acciones de la Compañía Montañesa de Navegación á 50: pesetas nominales 45.000

contra Obligaciones ferrocarril de Alar á Santander.

Paris, á 33'70.

Londres, cheque á 33'66.

Santander 3 de diciembre de 1903.

Hemorragia Pulmonar

Si usted sufre de pobreza de sangre, inapetencia ó otras indisposiciones semejantes y de menor importancia en apariencia, su naturaleza se halla en estado vulnerable para toda suerte de enfermedades, catarros, toses y resfriados en particular, los que se descuidan tan pronto como vienen. Y, sin embargo, todos sabemos que en muchos casos esas indisposiciones son el preludio de bronquitis, pulmonías, tisis, ó cualquiera otra grave enfermedad. Por consiguiente, es de vital importancia fortificar los pulmones, desalojar la tos y los resfriados dando al sistema la fuerza necesaria para repeler la enfermedad con el uso de la Emulsión Scott.

Barcelona 12 Julio de 1902.

Muy Sres. míos: Desde su más tierna infancia mi hija Mercedes ha sido de constitución delicada y enfermiza, á lo que no poco contribuía su constante desgano. A la edad de diez años, época de su formación, hizo algunos espantos con sangre, lo que nos hizo comprender que sus pulmones estaban amenazados. En ese estado alarmante de salud empecé á darle la excelente Emulsión Scott. Después de un tiempo de uso relativamente corto, el aspecto de mi hija fué completamente otro. No hubo más espantos de sangre ni más tos, recobró el apetito y con él las fuerzas perdidas y el sueño reparador. De ustedes atento S. S.

PABLO CAPELLADES. Calle Amargós, 4.

Si usted está resfriado, tiene tos, y sus pulmones están débiles, la Emulsión Scott le será de inmediato alivio, lo mismo que si su sistema se halla fatigado y deprimido, un tratamiento más prolongado con la Emulsión Scott le restaurará fuerzas y energía, inmunizándole contra toda enfermedad. La Emulsión Scott regulariza la digestión y crea apetito, notándose desde su primera dosis un cierto bienestar y alivio. El vulgo empieza á comprender que la tisis y otras enfermedades consuntivas se desarrollan en grandes proporciones, porque no se cuidan las primeras manifestaciones de desgasto que el sistema pone de manifiesto. La acción bienhechora de la Emulsión Scott se evidencia con la ayuda que presta á la naturaleza para reconstruir las fuerzas y poner al sistema en estado de defensa contra toda influencia morbosa. Un frasquito de prueba será enviado á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 333, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para franqueo.



MERCEDES CAPELLADES

Despachos telegráficos

Madrid 3

El Consejo de ministros celebrado hoy en Palacio ha carecido de interés, reduciéndose al discurso-resumen del señor Villaverde.

Después del Consejo fueron firmados por el Rey varios decretos.

El día 10 del corriente saldrá don Alfonso para Lisboa.

El rey ha contribuido con un donativo de 2.500 pesetas á la suscripción para erigir monumentos conmemorativos á los españoles ilustres del siglo XIX.

Han conferenciado los señores Montero Rios, López Dominguez y Canalejas acerca de la reorganización del partido.

Telegrafian de Paris que se ha firmado el Tratado de construcción del Canal de Panamá sin modificación alguna.

Créese que antes del día 15 tomará posesión de él los Estados Unidos.

Para sustituir al señor Monares en la dirección de Comunicaciones se indica al conde de San Luis.

Congreso

Al comenzar la sesión de la mañana se

dió cuenta del fallecimiento del director de Comunicaciones señor Monares, acordándose hacer constar en acta el sentimiento de la Cámara.

El señor Vega Seoane se queja de los abusos de la Trasatlántica, y varios diputados formulan ruegos y preguntas de escaso interés.

Puesto á discusión el proyecto de descanso dominical, consume el primer turno en contra el señor Bores y Romero, contándole el señor Silió.

El barón del Sacro Lírico, consume el segundo turno y se levanta la sesión.

Por la tarde, después de los consabidos ruegos y preguntas, se procede al nombramiento de la Comisión que ha de dictaminar acerca de la proposición del señor Dominguez Pascual.

Los señores Azcárate y Puigcerver anuncian que se opondrán á la proposición, la que fué algún tanto modificada.

Después fué aprobado á fuerza de votaciones nominales el presupuesto de Hacienda.

Por noticias de origen extranjero se asegura nuevamente que en la primera quincena del próximo mes de enero vendrá á Barcelona el Emperador de Alemania para celebrar una entrevista con don Alfonso XIII.

Senado

Los señores Ranero y Dominguez Alfonso, formulan algunas quejas; el conde de Casa-Valencia pide que se coloque una lápida en la casa donde murió Nuñez de Arce, y se vota definitivamente el proyecto de reorganización del Consejo de Estado.

El señor Villaverde ha celebrado esta noche dos largas conferencias con los presidentes del Senado y del Congreso, señores Azcárraga y Romero Robledo.

RESTAURANT EL CANTABRICO

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ socio gerente que fué de La Villa de Suance Calle Hernan Cortés (Plaza Nueva) PALACIO DEL SENOR GARCIA MACHO TELEFONO NUM. 2011 COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA SERVICIO A LA CARTA COMEDORES AMPLIOS É INDEPENDIENTES Plato del día: Fricandó de ternera.

PROBAD EL COGNAC DOMEQ de Santander.

Ditulado con vino puro de jerez, es el mejor y único; gran premio. Concurso de analisis.

PARIS 1900

EL FRANCES ENSEÑADO

en diez meses

Un sacerdote profesor (doce años de experiencia) aceptaría un discípulo de buena familia que desee pasar á Francia para aprender francés, inglés, contabilidad, etc.; Abbé Turon á Pontacq prés Pau.

BORDADORA

Las señoras que deseen buenos bordados en sus ropas interiores y juegos de cama etc. etc., pueden dirigirse á

MARIA LUISA ROIZ Y RODRIGUEZ que habita calle de Carbajal, núm. 3, piso 4.ª derecha.

Los precios son más económicos que los que llevan otras bordadoras, tanto en equipos para novias, mantelerías y pañuelos,

Carbajal, 3.ª 4.ª derecha

Antonio del Campo Echeverría

PROFESOR MERCANTIL Explica las asignaturas que su carrera comprende.

SANTA LUCIA, 3.

FACTURAS CONSULARES

para Cuba Puerto-Rico y Filipinas para todas las que fueron nuestras colonias.

Se venden en la imprenta de este periódico Muelle, 8-Santander

SERVICIOS PUBLICOS

Las horas de servicio en esta administración principal de Correos serán las siguientes:

CORREOS

Correo general de Madrid: llega, 11'20 mañana; sale, 2'45 tarde.
 Bilbao, correo: llega, 11'15 mañana; sale, 12'25 tarde.
 Bilbao, Mixto: llega, 4'30 tarde; sale, 7'30 mañana.
 Cabezón de la Sal, correo: llega, 1'45 tarde; sale, 2'25 tarde.
 Cabezón de la Sal, mixto: llega, 4'50 tarde; sale 11'15 mañana.
 Torrelavega, mixto: sale, 8'10 mañana.
 Peatones a Peñacastillo, Coeto, Monte y San Roman salen a las 3 de la tarde.
 Entrega de apartados: de 9 a 10'15 mañana, de 11'40 a 2 tarde 3'30 a 5 tarde.
 Recepción de certificados, valores declarados y objetos asegurados: de 9 a 12 mañana; 12'25 a 1 tarde, y 3'30 a 5 tarde.
 Entrega de valores declarados y objetos ase-

gurados: [de 9 a 12 mañana; 12'25 a 1 tarde, y de 3'30 a 5 tarde.

Entrega de correspondencia de lista; de 9 a 10'15 mañana; de 12'30 a 2 tarde, y de 3'30 a 5 tarde.

Reclamaciones e incidencias de certificados: de 9 a 11 mañana y de 3'30 a 5 tarde.

Salida de carteros: a las 12 de la mañana; 3'30 y 5 tarde.

Recepción de buzones: a las 10 y 12 mañana y 8 noche.

Periódicos e impresos presentados por las empresas: de 8 a 11 mañana.

FERRO-CARRIL DEL NORTE

Salidas de Santander a Madrid: Mixto a las 7'55, Correo 15'15,

Llegadas a Santander: Mixto 18'15; Correo a las 9'10.

Tren mixto provincial llega a Santander: a las 2'24. — Nace en Barcelona.

FERROCARRIL CANTABRICO

Salidas de Santander a Cabezón: 7'30, 11'30, 14'45 y 18-40.

Salidas de Cabezón a Santander: 7'15, 11'55, 14-50 y 18-30.

Los trenes de esta Compañía están en combinación con las líneas de coches de Asturias, Comillas, etc. Los viajeros tomarán y dejarán estos coches en la estación de Cabezón.

Coches.—En Puente San Miguel para Santillana y en Cabezón para Cabuérniga, Comillas, Llanes e Infesto; estos dos últimos en combinación con el ferrocarril de Oviedo a Infesto.

FERRO-CARRIL DE BILBAO

Trenes de Bilbao: Salidas de Santander, a las 6'45, 9'55, 14'05 y 17'15.

Salidas de Bilbao, a las 7, (correo) 10, 14'20 y 17'15.

Trenes de Marrón: Salidas de Santander, a las 17'40. De Marrón: a las 6'55.

Trenes de Solares: Salidas de Santander, a las 8'10, 9'05, 10'45, 12, 14'35, 15'10, 16'40, 18'40 y 20'25.

Salidas de Solares, a las 7'25, 9'25, 11, 12'50, 14'20, 15'57, 16'35, 17'54 y 19'45.

En combinación con el tren que de Santander sale para Solares a las 14'50 hay coche en Astillero para Selaya.

En Gibaja, coches para Ramales, Arredondo, Soba y Lanestosa. En Marrón, para Liampas, En Ireto para Castro, Laredo, Colindres, Hazas y Voto, y servicio combinado con los vapores Zarcetas Santoña y Laredo.

En Gama, coches a Santoña. En Berlanga para Solórzano, Hazas, Meruelo, Noja e Isla.

FERROCARRIL DEL ASTILLERO A ONTANEDA

Horas de salida: de Santander, 7'30, 14'23 y 18'42.

Del Astillero, 7'59, 11'44, 14'54 y 19'13.

Llegadas a Ontaneda: 9'12, 11'44, 16'07 y 20'26.

Salidas de Ontaneda: 7'42, 11'23, 14,40 y 18'56.

Llegadas al Astillero: 8'58, 12'26, 17'57 y 20'13.

Llegadas a Santander: 9'18, 12'44, 16'16 y 20'63.

TRANVIA URBANO

Salidas de Peñacastillo.—A las 6'30, 8, 8'45 9'30, 10'15, 11 y 11'45 mañana y 2'30, 3'15, 4 4'45, 5'30, 6'15, 7, y 7'45 tarde.

Salidas de Puerto Chico.—A las 7'15, 8, 8'45, 9'30, 10'15, 11, 11'45, y 12'30 mañana, y 2'30 3'15, 4, 4'45, 5'30, 6'15, 7, 7'45 y 8'30 tarde.

NOTA.—Los días festivos el servicio ordinario se hará desde el correo a Peñacastillo desde las 7'30 de la mañana a las 7 de la noche saliendo del Correo, por la mañana a las medias horas y por la tarde a las horas. De Peñacastillo por la mañana a las medias horas y por la tarde, a las horas. Desde las 7 noche las salidas de Puerto-chic

EL JARABE PAGLIANO

del Prof. **GIROLAMO PAGLIANO**

Es el mejor depurativo y refrescante de la sangre

60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia. Exijase la marca de fábrica registrada, cuyo dibujo, en azul celeste, tiene la firma en negro de "Girolamo Pagliano".

AGENTES EN ESPAÑA:

J. URIACH Y COMP.ª. Barcelona

LOTE PRINCIPAL 600.000 marcos ó un millón de Pesetas

ANUNCIO DE LA FORTUNA

Los lotes están garantidos por el Estado

Primer sorteo 17 Diciembre

Invitación a la participación en los GRANDES SORTEOS de premios garantizados por el Estado de Hamburgo, en los cuales

10 millones 856,562 marcos

serán seguramente adjudicados

En estos sorteos ventajosos conteniendo según los prospectos solamente 111.000 billetes, los lotes siguientes deben ser forzosamente ganados en 7 sorteos en el espacio de algunos meses a saber:

El lote principal en el caso más afortunado es

Marcos 600.000

Especialmente hay los lotes siguientes:

1 premio á 300,000 marcos	1 lote á 40,000 marcos
1 » á 200,000 marcos	4 lotes á 30,000 marcos
1 » á 50,000 marcos	5 » á 20,000 marcos
1 » á 45,000 marcos	3 » á 15,000 marcos
2 » á 40,000 marcos	16 » á 10,000 marcos
1 » á 35,000 marcos	40 » á 5,000 marcos
1 » á 30,000 marcos	100 » á 3,000 marcos
1 lote á 100,000 marcos	160 » á 2,000 marcos
1 » á 80,000 marcos	619 » á 1,000 marcos
1 » á 60,000 marcos	812 » á 400 marcos
1 » á 50,000 marcos	75 » á 300 marcos

La lotería contiene en todo 53795 lotes y 8 premios entre 111.000 billetes de manera que casi la mitad de los billetes deben seguramente ganar. Los premios son ganancias adicionales, sacados en cada sorteo al billete respectivo que será tirado últimamente con una ganancia principal en conformidad con el reglamento del prospecto.

El lote principal del primer sorteo es el de marcos 50.000, el segundo de marcos 50.000, el tercero de marcos 60.000, el cuarto de marcos 70.000, el quinto de marcos 75.000, el sexto de marcos 80.000, el séptimo de eventualmente marcos 600.000.

Para el sorteo de la primera clase oficialmente fijado el 17 Diciembre.

cuesta 1 Billete original, entero: Pesetas 10,

1 Billete original, medio: Pesetas 5.

Los sorteos siguientes y la distribución de los lotes sobre los diversos sorteos están indicados en el prospecto oficial que será gratuitamente repartido a cada participante así como a todos los que lo reclamen.

Cada participación recibirá de mí inmediatamente la lista oficial de premios. El pago y el envío de las sumas ganadas se hacen por mí directa y prontamente a los interesados y con la discreción más absoluta.

Cada encargo puede hacerse por giro mutuo, billetes de banco ó sellos de correo. Se pueden hacer entregas por mi cuenta tanto en el **Crédit Lyonnais** de Madrid como en todas las agencias de este establecimiento en provincias, en este último caso se debe indicar que la consiguiente entrega ha de traspasarse al **Crédit Lyonnais** en Madrid para su abono en mi cuenta. En todo caso se debe mandarme con el pedido el recibo correspondiente a Hamburgo.

A causa de la época próxima del sorteo se ruega dar las órdenes inmediatamente, lo más tarde hasta el

12 DICIEMBRE

con toda confianza á

SAMUEL HECKSCHER SENR.

Banquero HAMBURGO (Alemania.)

ANTÍDOTO SOBERANO de las enfermedades biliosas, es el

PURGANTE — de **ANDRES Y FABIA** —

Farmacéutico premiado de Valencia

Corrige inmediatamente:
 Inapetencias, Acideces,
 Náuseas, Indigestiones,
 Afecciones nerviosas, Irregularidades del ménstruo,
 Vaidos, Vómitos,
 Estreñimiento dolores de cabeza,
 y otros padecimientos de estómago.

Se emplea también como simple purgante, por ser agradable al paladar, suave y rápido en su efecto. De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad a 2 pesetas caja.



INVENTOR
A. CHARLES LAMBERT

Calle Balmes 106,
BARCELONA.

Descubrimiento importantísimo
El eminente doctor Charles Lambert, de París, después de un profundo estudio sobre las enfermedades específicas y de las vías urinarias, ha encontrado el medio de curarlas radicalmente, no solo sin hacer uso del mercurio, sino que combate las enfermedades contra las por el uso de dicha substancia. El tratamiento es sencillísimo y las fórmulas son puramente vegetales, pues en su composición solo entran yerbas medicinales de la India. Estas fórmulas las presenta en las formas siguientes: Las Píldoras Charles Lambert, que curan todas las enfermedades de las vías urinarias, tanto en el hombre como en la mujer.
La Inyección Charles Lambert, que debe de usarse al mismo tiempo que las Píldoras, para que la curación sea más radical y pronta.
El Elixir Charles Lambert es un gran medicamento para la completa destrucción de todo bacilo infeccioso. Con su uso se purifica la sangre impura, dejándola en su estado normal, libre de todo virus, dando salud e inmunidad para evitar la reproducción de tan terrible enfermedad. Este Elixir debe de tomarse como complemento del tratamiento, una vez que la enfermedad, urinaria haya desaparecido.
Precio de las Píldoras, pesetas, 4'00. La Inyección 3'80, y el Elixir 3'80.—De venta en Santander en la farmacia del Doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo.—Para cualquier duda que se presente consúltese por escrito al inventor, calle de Balmes, 106, Barcelona.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo **EL AIBAF SERDNA**

(Anagrama de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian sino que combate y vence en el acto a esos dolores, que parece que van a agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad a 2 pesetas bote.

IDIOMA INGLÉS EN INGLATERRA
AL COLEGIO CHEPSTOWY CARDIFF
 PARA JÓVENES ESPAÑOLES

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que la imprenta de este periódico sigue encargándose de la confección de toda clase de trabajos pertenecientes al arte tipográfico, tales como membretes, circulares periódicos, carteles, prospectos y facturas, en negro, en colores ó dorado.
 Nos encargamos de cuantos trabajos litográficos se nos encomienden así como los de encuadernación y otros relacionados con la imprenta.